

大豊町の概要

位置	東経133度37分	北緯33度56分
面積	320.54平方杆	東西 32杆 南北 28杆
人口	9,434	男 4,497 女 4,937
世帯数	3,397	9月末日現在住民基本台帳調)

大豊

館報

昭和58年11月1日発行

全世帯配布

編集	館報大豊編集委員会
発行	大豊町中央公民館
印刷	高知印刷株式会社

おかえりなさい三谷義博さんご一家 熱烈歓迎……中国残留孤児の一家五人、永住帰国

(中国名. 徐景鳳)

故郷の土今踏まん 四十三年ぶり熱い想い胸に



右2人目から帰国の義博さん一家

戦後三十八年、すでに人々の記憶の中からは遠ざかっていった、あの恐ろしい戦争、最早戦後ではないとき、中国残留孤児が集団で日本に帰る肉親が、テレビで放映され、人々に改めて、戦争の傷跡の深さを思い起こさせた。幾星霜をへて感激の対面をする人、テレビの前にお母さん、お父さん、このテレビをみていたら、どうか会いに来て下さい。悲痛な叫びに、涙をそそられたもので、今更の如く戦争の悲惨さを思い、異郷の地で暮らす人達の孤独がひしひしと感ぜられました。

父母と別れて三十八年、はてしなく長い年月、その歳月が今握り合う、親子の手のぬくもりの中に、互に脈打つ。父親の胸の鼓動が息不明となった。当時母子は栄養失調で衰弱が甚しく、その後も依然として消息不明であったため、母は昭和二十七年十月三十一日、民法による戦時死亡宣言確定の審判をうけるに至った。しかるに、昭和五十五年十月、突然の義博さんから厚生省に対し身元調査依頼が提出されるに及び、本人の申立と既に父、三谷亀夫氏から提出された孤児採り依頼の内容が符号することから、果ては追跡調査を行った結果、親子関係存在が確認されたもので、なおそれぞれ、昭和二十一年一月故郷大豊町に復員、農林業に従事、一方義博さんは、昭和二十年八月九日、日ソ開戦に伴い、お母さんに庇護されつつ他の開拓団員と共に奉天市(瀋陽)までたどりついたものの母子ともども一行からはぐれ、その後消息が合致していること。

一、入植当時の住宅の周囲の環境が合っていること。

一、本人の顔に鎌での切傷の跡があること。

一、父親の応召時の状況が合っていること。など。

義博さんの戦後の生活、昭和二十年九月、避難行動中、奉天市(瀋陽)に到着後、母子とも疲労甚しいうえ食糧もなく困窮果てていたとき「王」という人に助けられ、約一ヶ月後母死亡、その後義博さんは、「徐伯瀾」氏に引取られ成人した。養母は昭和二十八年に死亡し、養父も又三十八年に死亡して、義博さんはその後、昭和三十三年に現地で日本人孤児の妻、張淑芝さん(四二)と結婚し、長男・懐山(三三)、二男・懐林(二二)、長女・懐珍(一九)の一家五人で生活していたもので今回永住

一時帰国して、こちらの状況なども十分理解して、その上で決定してもよいのではと云うことで話し合いがなされたようだが、義博さんの強い希望で、一家で永住帰国が決まったそうである。義博さん一家は去る九月二十二日、瀋陽の現地を出発し北京まで三日間がかり、出国の手続きなどに手間どり北京に十日あまり滞在し十月四日、午前八時北京を飛び立ち、同日午後二時大阪空港に着、まちかまえた、お父さんの亀夫さんと三十八年振りの感激の対面となったものです。「手紙や写真で確認はしていたが、もしや、万が一と不安の心を押えながら……しかし顔を一目見て、そんな不安もけし飛んだ」と亀夫さんが語り、涙がこぼれ落ちた。



(父) (義博) (長男) (2男) (長女) (妻) (母)



広場に集まった三谷集落の人達と町長の挨拶

懐しの故郷日本での一夜は大阪のホテルで、親子一とりの話では、手紙のやり取りで、子供であることはほぼ間違いなく確認はしたが、いきなり永住帰国と云うことでなく、とりあ

町長さん三谷一家を 高松まで出迎え

でしよう。明けて五日、いよいよ故郷の大豊へ……この日、町長さんも多忙をきり、福祉係長の大崎さんを伴って一行を高松まで出迎え、連絡船から降りた一行を、土讃線の汽車で待ち受ける。大きな荷物を重そうに、一行が緊張の面持ちで車内へ、思いがけない町長さんの出迎えに感激……泉の青山さんの紹介で互に握手、町長さんは昔、軍隊当時中国にいたことがあったこと、片言の単語で、手振りをまじえての会話、それでもなんとなく意思は通じたようです。下車予定の大歩危駅近くなる、周囲の切り立った山を見て、こんな急なところ人が住めるのか、立っていられるか、としゃきりに町長さんに聞いていました。いよいよ次の駅で下車ですと云うと、不安げな面持ちでしゃきりに山を眺めていた。広い大陸の中で生活した人に、この山の中は少し勝手が違うようでした。大歩危駅には、親類の人や旧満洲引き揚げ者、又岩原では地区住民や保育



テレビのインタビューに緊張の義博さん



お祝の盃が青山さんの通訳で町長から義博さんに

に「ようやくにして、たどりついた父母の地「祖國」、その感慨いかばかり……義博さんは、しゃきりにハンカチで涙を拭く、迎える人達も思わずもらい泣き、広場の歓迎行事もすんで、ここからは歩いて……我が家に、一歩、一歩、踏みしめる祖國の土、そのぬくもりを確かめるようなそんな感じのする歩きぶりでした。荷物もそこそこに、我が家に着くや、すぐ裏山の先祖の墓地に帰国報告、両手を合わせ深々と首をたれる一行。一瞬、静寂が……紅い曼珠沙華の咲く墓地に、再び義博さんの熱い涙がすいこまれてゆく……やっと帰って来ました——そう言っているのだろうか——山里の秋の夕暮が次第に広がって来る。

「おかえり」「長い間ご苦労だったわね」「そんな声で、言葉の違いや生活環境の変化で何かと苦労する事もあるが、町ぐるみ地域ぐるみで一家を温かく受け入れてくれる」と、町長に見守られている。四十三年の旅装今この呼びかけがあり、区長さん……祝の、我が家にくわ……祝の、里人の温かい心で乾杯、夢にまでみた灯は夜遅くまで三谷の里を照らしつけていた。

